Diálogo de Cuenta Pública Participativa CONAF 2014.

Lugar: Reserva Nacional Altos de Lircay

Día: 10 de abril de 2015

Preguntas e intervenciones del público asistente y respuestas del Director.

María Elena, del sector de Vilches Alto. "En representación de nuestra comunidad queremos dar un agradecimiento más que una consulta. Manifestamos nuestro agradecimiento por el apoyo que siempre nos ha brindado CONAF, a través de don Fernando Porras, administrador de la Reserva de Vilches Alto. Nuestra gratitud también por nuestras fuentes de trabajo con que se han visto beneficiadas las familias de esta localidad, redundando en un mejor bienestar socio-económico, además incentivando a los arrieros a organizarse y cumplir con los reglamentos para prestar un mejor servicio a los turistas.

Destacamos además la integración de CONAF y nuestra gente, a través de las diferentes actividades que esta institución ha realizado. Esperando contar siempre con el apoyo incondicional de don Fernando Porras, damos nuevamente gracias a la institución CONAF. Muchas gracias. Centro General de Padres de Vilches Alto".

Director ejecutivo CONAF. "Darle las gracias a ustedes por todo el trabajo conjunto que hemos tenido, que va a continuar, claramente. Estábamos hablando con unos arrieros hace un rato de cómo llevar adelante tareas conjuntas, así que toda la relación que hemos tenido hasta ahora, no sólo va a continuar sino que se va a fortalecer, así es que gracias a ustedes también".

Verónica González, representante del programa PER Talca. "Quiero dar las gracias a la CONAF por todo el apoyo brindado. Llegaron en un muy mal momento a nuestras vidas y nos dieron trabajo, por eso quiero dar las gracias por el programa, y mi pregunta es si a haber algún proyecto donde el programa continúe después de que se nos acabe el contrato".

Director ejecutivo CONAF. "La pregunta sin duda le será respondida después. Usted sabe que estos programas de empleo no los generamos directamente, pero esperamos que así sea para adelante. De momento, tenemos que esperar los programas de Gobierno. Estamos colocando bastantes recursos en varios lados, así es que esperamos poder continuar, pero la respuesta vendrá oportunamente. Gracias por sus palabras".

Renato Sepúlveda, pequeño empresario turístico Vilches Alto. "Hace poco más de un año tenemos un complejo turístico acá en Vilches Alto y hemos visto que durante este último tiempo la cantidad de turistas ha aumentado considerablemente. Vemos que CONAF se ha portado bastante bien en ese sentido. Esta el Sr. Fernando Porras que ha hecho una gran gestión y agradecemos lo que está haciendo. Y queremos ver cómo CONAF se está preparando para recibir esta gran cantidad de turistas que va creciendo con el paso de los año y qué va a hacer CONAF en definitiva para poder salir al paso de esta tema, que no deja de ser menor".

Director ejecutivo CONAF. "Lo que tenemos en esa área es un trabajo conjunto con la Subsecretaría de Turismo. Se está construyendo una política al respecto que prontamente va a ser anunciada y la idea es ver cómo combinamos adecuadamente dos aspectos que son muy importantes. Por un lado, este aspecto del turismo que usted señala, que nos agrada enormemente que cada día más gente quieran recorrer la naturaleza y que eso, además, significa posibilidades y beneficios económicos para un conjunto de personas que vive en los sectores rurales. Tenemos que combinar adecuadamente eso.

Pero también está la dimensión que no tenemos tal turismo si no tenemos la capacidad de conservar nuestras joyas que son los parques y las áreas protegidas, y en ese sentido, lo que estamos conversando con la Subsecretaría de Turismo es un plan para ver cómo, y lo estamos haciendo porque ya tenemos planes y acciones concretas en varios lados, fortalecemos tanto la gestión de áreas protegidas, en términos de mantener ese patrimonio y belleza que tenemos allí evitando los daños, y a la vez, la gestión del turismo. Por lo tanto, lo que puedo decir es que vamos a continuar trabajando en ello, lo que está plenamente en las líneas del trabajo del Gobierno, porque combina el trabajo de CONAF y la Subsecretaría de Turismo para tener esas dos dimensiones a la vez".

Filomena Díaz, perteneciente al programa PER. "Quisiera felicitarlo por la cuenta pública. Primera vez que participo en algo tan hermoso. Sorprendida de las bellezas que tiene nuestro país y no tenemos siempre la posibilidad de llegar a disfrutar de ellas. Es la primera vez que participo en una actividad así, disfrutando de tantos árboles que no han sido quemados por la mano del hombre. Quiero felicitarlo por la cuenta pública. Estuve leyendo el documento que entregaron, tiene mucha información, la que nosotros como dirigentes vamos a poder hacer llegar a nuestras organizaciones, acerca del trabajo que CONAF realiza y del cual no siempre estamos al tanto. Es un trabajo que es bastante sofisticado y que de repente de la nada lo quebramos, lo traicionamos, resultando hectáreas dañadas. Por lo tanto, mis felicitaciones a toda la gente de CONAF. Mi pregunta tiene que ver con lo que usted habló, acerca de que la carretera se va a pavimentar hasta Vilches Alto y quiero saber cuál es el plazo para ello, porque me estoy proyectando para que nuestra gente visite estos lugares tan hermosos, para poder contarles estas novedades importantes".

Director ejecutivo CONAF. "Sra. Filomena, darle las gracias a usted por participar. La verdad es que una de las cosas que siempre queremos es establecer un mecanismo de participación a lo largo de toda la institución, y usted es parte de ella, sin duda, porque participa en el programa de empleo. Lo que nos interesa es ver cómo poder tener un intercambio de ideas día a día, por eso aprovecho de darle las gracias por participar y plantear ideas. Respecto de su pregunta quiero dejar al Gobernador de Talca, quien es más conocedor del tema".

Gobernador de Talca. "En relación al tema de los caminos, ello está en el marco de lo que ayer en la región anunció la Presidenta de la República, que en el Maule se van a pavimentar más de mil 300 kilómetros en caminos rurales, y este está

dentro de este contexto y ya para el segundo semestre se comenzaría la obra de la etapa técnica de diseño del asfaltado, y después ya empezar el trabajo, de tal manera que, en el plano de lo ideal, tengamos para la próxima temporada estival esta carretera al menos habilitada con su asfalto para que pueda brindar el mejor servicio a la comunidad para el acceso a este sector. En relación a lo que es Pehuenche, toda la ruta internacional, es una muy buen noticia la que hoy CONAF nos comparte, que vamos a arborizar esa zona porque la verdad es que la belleza que tiene la ruta es lo que nos permite ser un punto muy atractivo. Hoy nuestro complejo fronterizo experimentó casi un 70 por ciento más de visitas que lo proyectado, lo que es muy bueno.

Quisiera aprovechar un segundo además, para felicitar a CONAF por el trabajo en dos planos que son muy importantes, por lo menos para la gestión del Gobernador, que tiene que ver con la seguridad. Agradecer profundamente a todo el equipo de CONAF, a la gente que le toca enfrentar la emergencia de los incendios, a los brigadistas y al gabinete del agro, que en esta materia fuimos uno solo equipo, tocándonos vivir la tensión durante una semana intensa en Nirivilo y estos días también aquí cerca, en Armerillo. Agradecer profundamente porque la entrega que ha puesto este equipo director, va más allá de lo específico que es la tarea cotidiana que tiene que hacer y eso es un valor que le agrega mucho más sentido a lo que hacemos como Gobierno y como servicio público. Segundo, CONAF es la primera institución en el país y en la región que nos da un ejemplo de institución inclusiva, que es lo que estamos buscando hoy en nuestro país, y gracias a eso nosotros hemos seguido el ejemplo y este año hemos incorporado como parte del equipo de trabajo nuestro, en la Gobernación, a una persona con capacidades diferentes, que nos ha devuelto con sus capacidades diferentes, la capacidad de servir, nos ha devuelto el entusiasmo por hacer las cosas, y nos ha devuelto una convivencia cada vez más grata y más profundamente humana. Así es que esos dos ejemplos quisiera ponerlos en destacado. Muchas gracias".

Graciela López, presidenta de la Junta de Vecinos de Vilches Alto. "Quiero agradecer que hayan elegido este hermoso lugar para dar su cuenta pública y agradecer también al Sr. Fernando Porras, quien ha sido una muy buena persona, un representante muy bueno de la institución. Siempre ha estado con nosotros, en el colegio realizando acciones con los niños, preparándonos para cualquier evento que hubiera que enfrentar, enseñándoles participación ciudadana a los niños. Agradezco también a la CONAF porque estuve participando en los inicios de los trabajos por el Sendero de Chile, fui una de las trabajadoras. Entonces agradezco conocer el Enladrillado, la Laguna del Alto, todos lugares muy hermosos, que invito a la gente a conocerlos. El único problema es que la gente que nos visita es muy sucia, deja basura en la calle y eso nos trae muchos problemas. El turismo es bueno, pero ocurre que no todos son personas limpias".

Director ejecutivo CONAF. "Gracias señora Graciela. La verdad es que todos los que estamos acá tenemos que darles las gracias a ustedes, las personas de Vilches. Este es el resultado de un trabajo de ustedes, primero que todo, porque las personas son las primeras que cuidan, si las personas no cuidan, las instituciones no sirven de nada. Primero darle las gracias a ustedes por este

entorno que han logrado conservar, y sin duda, apoyarlos en todo el trabajo que hay que hacer para adelante".

Waldo Jorquera, concejal de Sagrada Familia. "Más que nada agradecerles, a comunas forestales 12 mil plantas no es nada, pero para nosotros que somos parceleros chicos es un gran apoyo. Esta ayuda se repartió en diversos sectores y de a poco la gente quedó muy agradecida. Y ahora donde ando, la gente me pregunta por árboles para las poblaciones, así es que les dejo ese encargo ya que la comuna necesita verse más linda".

Director ejecutivo CONAF. "Por supuesto, la directora se va a poner en contacto con usted y tenemos apoyo desde ya".

Roberto Cornejo, presidente nacional del Colegio de Ingenieros Forestales. "Hay un tema que hemos conversado y que es bueno relevarlo. Desgraciadamente no están los parlamentarios, porque hubiese sido importante su presencia porque yo se que han hecho los esfuerzos. Vemos con mucha preocupación que en el país se plantaban antiguamente 70 mil hectáreas, la última vez con el decreto de ley había 16 mil hectáreas, y en el último año, ya sin este fomento que ayuda los pequeños y medianos propietarios a plantar, estamos en 6 y fracción en el 2013, y 3 mil y fracción ahora el 2014. O sea, quiere decir que en Chile se dejó de plantar. Tenemos más de un millón y medio de hectáreas totalmente erosionadas, que sin vegetación se van a seguir erosionando y esas tierras se las van a llevar los ríos produciendo que se embanquen. Lo principal y lo peor es que la mayoría de esas tierras son de pequeños propietarios, que al forestar pueden tener alguna posibilidad de salir adelante. Además, hay un estudio del Instituto Forestal que indica que para el año 2034 no va a existir el abastecimiento necesario. Las grandes empresas, que tienen la acumulación de la riqueza forestal, tienen asegurado su patrimonio, pero los pequeños propietarios no lo tienen, o sea, es posible que si no se sigue plantando, esas pequeñas y medianas empresas forestales, van a desaparecer. Entonces, la preocupación nuestra, aun sabiendo que CONAF está haciendo los esfuerzos, es que no se siga plantando".

Director ejecutivo CONAF. "Como lo sabe el presidente del Colegio de Ingenieros Forestales, estamos actualmente trabajando en ello en dos frentes. Un proyecto que debería ingresar prontamente al Parlamento para dar una prórroga lo establecido en el 701, y también para agilizar y mejorar el trabajo y los montos de subsidios de la Lev del Bosque Hay un trabajo de corto plazo, que consiste en una prórroga. Pero lo más importante es que también hemos iniciado un trabajo para una nueva ley forestal referida a plantaciones, a su manejo y regulación, y ahí pretendemos dar un impulso sustantivo a ese trabajo, tanto para mejorar el entorno como para seguir avanzando en la producción, así es que esos dos temas van a estar. Y quisiera destacar que en ese proyecto de ley, nuestra intención es colocar un acento en los pequeños propietarios, de tal modo que sus plantaciones lleguen a ser de las mejores y obtengan el máximo de beneficio económico.

Hasta ahora nos hemos concentrado en la forestación, la idea luego es también incorporar el manejo y lograr que los propietarios de esas plantaciones, puedan obtener grandes beneficios de ellas".

Jorge Gándara. "Los últimos días en la prensa, opinólogos o personas que escriben, señalan que la naturaleza en Chile está desprotegida. Particularmente en el diario local nuestro, en la editorial de anteayer, se señalaba que las áreas silvestres estaban en terreno de nadie. Nosotros como ingenieros forestales queremos señalar públicamente que la naturaleza en Chile, sí está protegida y está muy bien protegida por CONAF. Queremos señalar que existe en CONAF un gran profesionalismo, estoy hablando desde el Colegio de Ingenieros Forestales y no desde mi función en CONAF, y quiero respaldar la acción que CONAF está haciendo en la protección de la naturaleza, a través de los más de 450 guardaparques que hay en el país, y particularmente también el tema de los incendios forestales y sabemos los esfuerzos que se hacen. Ojalá la opinión pública sepa que los incendios forestales, en su mayor parte hoy, son provocados, y ojalá la opinión pública persiga a quienes producen incendios forestales y no a quienes los combaten, como es el Estado a través de la Corporación Nacional Forestal. En ese sentido director, mis palabras son para resaltar y respaldar la acción que CONAF está haciendo en cuanto a la protección de la naturaleza".

Director ejecutivo CONAF. "Gracias por sus palabras. Efectivamente señalar que hay un trabajo muy activo de CONAF, y lo coloqué como un dato muy relevante el fortalecimiento de las áreas protegidas. Y en esto, es bueno decirlo, que una persona experta en áreas protegidas a nivel mundial, señaló que Chile tiene uno de los cinco mejores sistemas de parques del mundo y eso es producto de la labor de CONAF. Primero colocó a Estados Unidos, segundo a Canadá, tercero Australia, cuarto Chile y quinto Argentina, aunque podía ser a la inversa aunque en general él veía así la situación.

Y lo mismo ocurre en incendios donde Chile tiene uno de los mejores sistemas de combate de incendios forestales del mundo, tanto así que cuando España, hace unos ocho años, se quemó casi completa por incendios forestales, miraron al mundo y se preguntaron dónde podían encontrar un buen modelo, y llamaron a Chile como un país que podía aportar.

Entonces lo que tenemos, y volviendo al tema que planteaba Jorge, es una naturaleza protegida, primero por un muy buen servicio de parques, y luego por un muy buen servicio de combate de incendios".

Director ejecutivo CONAF. "Antes de cerrar, quisiera agradecerles a todas y todos, en especial a aquellos sectores con los que nos encontramos menos, y a todas las personas de acá, porque esta es una oportunidad para nosotros, que yo siempre valoro, porque se recibe directamente nuevas visiones y comentarios de lo que hacemos, y les pido estar atentos para buscar nuevos caminos que aporten visiones y demandas de las necesidades de cómo debemos accionar como servicio para apoyar a cada uno y cada una de ustedes en las áreas que nos corresponden. Además, para aquellas personas que tengan acceso a Internet está un espacio abierto en nuestra página web para colocar planteamientos, consultas

y observaciones a la Cuenta Pública que hemos hecho, y está este documento para que quienes quieran puedan utilizar este camino. También está directamente la oficina de CONAF con su personal abierto a escuchar, recibir y contestar las preguntas que tengan. Muchas gracias".